



TIERRA DEL FUEGO
MISION INGLESA DE USCIUNAIA

USHUAIA PATRIMONIO ARQUEOLÓGICO

Prospecciones en el Lugar Histórico Nacional “Misión Anglicana”

Por > *Marcelo Weissel*
> *Martín Vázquez*
> *Luis Bobbio*

Ilustración de la Misión Anglicana vista desde el sur. Giacomo Bove, Expedición Austral Argentina, 1882. (Fuente: Museo del Fin del Mundo).

La porción de tierra sin construcciones en el barrio de la Misión Alta de Ushuaia, es patrimonio cultural por ser el lugar del primer asentamiento europeo en tierras fueguinas.

Luego de 25 años de intentos misioneros con base en Malvinas, en 1869, se instala en Ushuaia la Misión Angli-

cana. Contaba solo con una pequeña casa de madera que albergaba al reverendo Waite Hockin Stirling, junto al matrimonio Yámana Ookokko, cuyos integrantes sirvieron de intérpretes, pues habían pasado por los “moldes” evangelizadores de la Sociedad Misionera de la Patagonia. --

Al año siguiente Thomas Bridges, que había viajado a temprana edad desde Inglaterra a las Malvinas, donde aprendió el idioma Yámana, empezó la construcción de los primeros edificios de la Misión. Bridges es el primer europeo que logró establecerse con carácter permanente y creó la primera escuela e iglesia en la bahía de Ushuaia, sitio originalmente llamado Tushcapalan, asentamiento que conformó los inicios de lo que hoy es nuestra ciudad.

“

[Los trabajos dan cuenta de una alta frecuencia de materiales y estructuras arqueológicas, hasta entonces ignoradas...]

Si bien la localización de la Misión era conocida, nunca había sido estudiada. En este sentido, el objetivo de los trabajos fue identificar los recursos arqueológicos del Lugar Histórico Nacional, para lo cual se estableció una estrategia de muestreo mediante sondeos.

El camino que condujo hacia el desarrollo de los trabajos implicó acciones que comenzaron en 2011, originadas en

la voluntad de sectores de la sociedad fueguina destinadas a cuidar el bien patrimonial. Las gestiones desarrolladas por la Dirección Provincial de Museos y Patrimonio Cultural y la Comisión Nacional de Museos, Monumentos y Lugares Históricos, incluyeron diversos actores de la comunidad, e impulsaron la realización de una prospección arqueológica como estrategia para preservar la materialidad y la intangibilidad del lugar.

Los trabajos exploratorios, realizados en dos campañas durante 2013 y 2014, permitieron efectuar un total de 200 sondeos organizados en 12 transectas, cubrieron un área cercana a los 80.000 m². La mayoría de los sondeos produjeron el hallazgo de materiales arqueológicos. En total se registraron 4270 artefactos, resguardados en el Museo del Fin del Mundo. Su presencia en el lugar, indica el importante potencial arqueológico.

Los trabajos dan cuenta de una alta frecuencia de materiales y estructuras arqueológicas, hasta entonces ignoradas: depósitos de origen indígena, afirmados de roca y pedregullo, estratos de tierra roturada y enriquecida para la agricultura, y una compleja estratigrafía de pisos de ocupación con materiales europeos que incluyen: ladrillos, carbón mineral, fragmentos de



Anverso y reverso de un florín, moneda inglesa acuñada en el año 1875 hallada en uno de los sondeos.



Reverendo Thomas Bridges junto a jóvenes yámanas en Ushuaia. Fotografía Mission Scientifique du Cap Horn. 1882-1883. (Fuente: Museo del Fin del Mundo).

clavos, botellas, vajilla, materiales de escritura y de juego, proyectiles de metal, e inclusive un Florín de plata acuñada en Inglaterra en el año 1875, testimonio de la conexión mundial de la vida cotidiana de las poblaciones originarias y europeas correspondiente al período 1869 – 1909.

Como resultado de estos primeros trabajos queda en claro que allí se encuentra **el antecedente más antiguo de la actual Ciudad de Ushuaia**. El sitio es un recurso histórico nacional y provincial que por su valor cultural para la comunidad potencia actividades recreativas, económicas y educativas afirmando, a su vez, la voluntad de conocer y preservar el patrimonio cultural fueguino.

La continuidad del proyecto busca diagnosticar, conservar y exhibir de manera sustentable la real extensión y características del patrimonio arqueológico e histórico, a proteger por parte de la Provincia en cumplimiento de la Ley Provincial N° 370. La investigación enfatiza el rol público del patrimonio entendido como un hecho social integrador, que une la participación de ciudadanos, científicos y funcionarios para conocer, respetar, salvaguardar y disfrutar de los bienes públicos. Próximas etapas del proyecto buscan ampliar las excavaciones aplicando métodos de re-

“

[El sitio es un recurso histórico nacional y provincial que por su valor cultural para la comunidad potencia actividades recreativas, económicas y educativas...]

gistro estratigráficos en áreas abiertas, para identificar en superficies amplias y horizontales, los sucesos contemporáneos que produjeron el sitio arqueológico, y proponer las acciones necesarias para la gestión y preservación del Lugar Histórico Nacional.

La investigación arqueológica del Museo del Fin del Mundo en el sitio Misión Anglicana de Ushuaia-Tushcapalan, con la colaboración de investigadores, becarios y técnicos del CADIC-CONICET, junto con el Museo Yámana y la Armada Argentina, permitió la realización de visitas escolares que también tuvieron eco en visitantes extranjeros, usuarios de la Reserva Bahía Encerrada y visitas históricas a la ciudad.

El conocimiento y apreciación pública del sitio Misión Anglicana, representa un importantísimo recurso de memoria e identidad cultural que puede ser utilizado en actividades económicas como el turismo, o culturales como la educación escolar y universitaria; contribuyendo a la producción y gestión de conocimientos acerca de la convivencia entre pueblos originarios, europeos y argentinos durante la constitución de la modernidad global.

--

DENOMINACION: **SOLAR MISIÓN ANGLICANA**

Ubicación: Ushuaia, Tierra del Fuego, Antártida e Islas del Atlántico Sur.

Declaratorias:
Decreto del Poder Ejecutivo Nacional 64/99, Art. 8.

Clasificación:
Lugar Histórico Nacional

Protección del monumento:
Aspira a la preservación y presencia física, rehabilitación, conservación y guarda de los bienes.



Registro de datos de excavación durante los trabajos de campo. Al fondo puede verse el monolito que recuerda el lugar de emplazamiento de la antigua Misión Anglicana.

--

Trabajos de excavación en uno de los sondeos realizados.

